

## Repensando el Perú desde el caminar de sus pueblos y culturas

### *Rethinking Peru from the journey of its peoples and cultures*

#### (EDITORIAL)

VICENTE ALANOCA AROCUTIPA<sup>1</sup>

*Universidad Nacional del Altiplano, Puno, Perú*

valanoca@unap.edu.pe

Es imposible ocultar las atrocidades cometidas hacia quienes no fueron ni fuimos considerados como sujetos de derechos en el proceso de la historia de los estados uninacionales (Anderson, 1993), en ese sentido en pleno siglo XXI desde los diferentes espacios que nos toca afrontar, quienes nos indignamos. en este caso desde la perspectiva del pensamiento crítico, no podemos ser indiferentes (Gramsci, 2011) a los problemas que hoy afronta el Perú, aunque a quienes no nos han visto como ciudadanos, hemos aceptado y contribuimos a construir el país de *todas las sangres* como nos decía Arguedas, partimos diciendo que no somos violentos, radicales, terrucos, comunistas, derechas, ni izquierdas, como hijos e hijas a quienes los han tratado desde los espacios de “exterminio” como diría mi maestro Boaventura de Sousa: epistemicidio (Santos, 2017), en complicidad con los *grindios* de la política y desde la academia. Los 55 pueblos originarios y 48 lenguas identificados por el Ministerio de Cultura, es una realidad, no es ficción ni folclor, es por ello, que no podemos seguir engañados y maltratados, tenemos pies firmes bien puestos en la tierra, como conscientes de las atrocidades que se han cometido en los 200 años, donde nos hicieron creer que celebramos el “bicentenario”, no podemos callar que el Perú nació corrupto y siempre fueron regalando nuestras riquezas, hoy mal llamado recursos.

La identidad tiene doble rasero, si es que no sabemos asumir ni afrontar, es jugarse con la vida de las personas, como siempre se han jugado a nombre de Dios, democracia, ley, desarrollo, paz, etc., por ello, quienes creen que los pueblos originarios son de lo peor, están recontrá equivocados, porque estos pueblos asentados en la sierra, Amazonía, o en la periferia, esas formas de concepción también corresponden al rezago colonial, porque hoy por hoy siguen siendo la reserva moral y material de la transformación y refundación del Perú, sin odios ni resentimientos, las pruebas nos sobran por doquier, a pesar de la colonización y homogenización cultural, resistimos gracias a nuestras sabidurías, la agricultura, ganadería, arte, tecnología, el trabajo y nuestros pensamientos y principios colectivos; los valores de laboriosidad, solidaridad, comunitarismo, espiritualismo, etc., que hoy todavía son vigentes, a pesar del asistencialismo e individualismo que algunos se han dopado con el consumismo, es decir, con sus mismos pensamientos descontextualizados y desfazados (Alanoca, 2022). Por

---

<sup>1</sup> Aymara, antropólogo Docente de pre y posgrado de la Universidad Nacional del Altiplano. Doctor por la Universidad Pablo de Olavide, Sevilla, España. Es miembro fundador de ACIEPCA.

otro lado, las críticas hacia Lima tampoco son como se concibe, existen hombres y mujeres que asumen el dolor y el llanto de los pueblos y culturas.

Alertamos a los tres poderes del Estado, no jueguen con la pradera, no hay ninguna justificación para enfrentar a los hijos e hijas del pueblo, los que asumimos algunas responsabilidades en los diferentes del espacio del Estado, también venimos del pueblo, cuando se deslegitima desde nuestros actos, no hay ninguna justificación ni pretexto para seguir engañando ni metiendo sobre todo quienes sabemos que eso no es así, por mas que nos hablen en nuestras lenguas, porque sabemos que en sus corazones no hay ninguna pisca de amor ni sentimiento por el Perú profundo, aunque no nos crean, los hechos y los datos nos hablan por sí solos, cuidado que se puede agotar la paciencia de lo que realmente aman y siente el Perú, por ello no sigan engañando ni maltratando. Un diálogo de verdad se inicia aceptando primero los errores y desaciertos desde quienes hoy se mancharon de sangre sus manos y enlutaron en pleno mes de navidad y hipócritamente tienen la desfachatez de decir, “feliz navidad”, estamos convencidos que nos es fácil, pero no es imposible, siempre habrá excepciones. Por otro lado, la población rebelada tiene que ser más sabia, respetuosos a la propiedad privada, a todos y todas, el dialogo con las autoridades como la policía y el ejército, ellos actúan por órdenes, son también hijos del pueblo.

Hoy más que nunca se requieren tender puentes de diálogo, pero sin ningún pretexto ni dádivas, es hora de refundar el Perú sincerando los intereses de los clanes de poder regional y nacional, que tiene muy bien lavados con agua de colonial bajo la bendición de la academia; en ese sentido desde esta tribuna como nunca presentamos doce artículos referidos a la reflexión y análisis crítico. En esa perspectiva agradecemos profundamente a quienes nos colaboraron directa e indirectamente en este número, que el producto es el esfuerzo colectivo, cada vez más apuesta a generar y repensar el caminar desde los pueblos y culturas de América Latina diversa y plural, pero predispuesta a encarnar y encarar esos odios y estigmas.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Alanoca, V. (2022). Re-creando y repensando desde adentro para construir conocimientos emancipatorios. *Revista de pensamiento crítico aymara*, 5-8.
- Anderson, B. (1993). *Comunidades imaginadas*. México: Fondo de Cultura Económica.
- Gramsci, A. (2011). *Odio a los indiferentes*. Barcelona: Ariel.
- Santos, B. (2017). *Justicia entre Saberes. Epistemologías del Sur contra el epistemicidio*. Madrid: Morata.